François GUICHARD (Coord.): Les Portugais en Aquitanie. Des "soutiers" de l'Europe à l'esquisse d'un partenariat privilégié, Bordeaux, CENPA-CESURB. Editions de la Maison des Sciences d'Homme d'Aquitanie, 1990, 336 páginas.

Reseñamos aquí la publicación *Les Portugais en Aquitaine. Des "soutiers" de l'Europe à l'esquisse d'un partenariat privilégié?*, que recoge las comunicaciones y debates desarrollados en sendos seminarios de noviembre de 1984 y 1986 acerca de la presencia de inmigrantes portugueses en Francia y de modo particular en la Región de Aquitania.

Los trabajos se insertan en un contexto general de preocupación por estos temas que en Francia se inicia en los años sesenta, momento en el que se tomó conciencia que la renovada prosperidad francesa "se apoyaba en el recurso a una abundante mano de obra extranjera y que, además, el contingente de mayor crecimiento era el portugués", según indica F. GUICHARD en la presentación del volumen.

Las investigaciones presentadas son el resultado del trabajo pluridisciplinar desarrollado por dos equipos de geógrafos de la Universidad de Burdeos III, el Centre d'Etudes Nord du Portugal-Aquitaine (CENPA) y el Centre d'Etudes des Espaces Urbains (CESURB, asociado al CNRS), ocupados desde 1984 en el tema de la inmigración portuguesa en esta Región, en el marco del programa "Aquitania, tierra de inmigración", dirigido por la Casa de las Ciencias del Hombre de Aquitania y la colaboración de la Casa de los Países Ibéricos (CNRS) de Bordeaux-Talence; de hecho, éste es el volumen 9 de las publicaciones de este programa.

La obra presenta una organización temática en dos grandes bloques; la segunda parte aborda cuestiones relativas a los problemas culturales, el asociacionismo, la relación con la ley y la tercera edad. La primera parte, junto con la cartografía final, tiene un carácter plenamente geográfico y en ella se abordan las características geográficas de la inmigración portuguesa, las fuentes disponibles para su análisis y la inmigración desde la perspectiva de Portugal.

La inmigración portuguesa en Francia ha sido muy importante desde los años sesenta, hasta el punto de que en 1985 se estima que superaba las 764.000 personas (21% de la población extranjera en Francia), concentrada mayoritariamente en Ilede-France, en la región de París. En la Región de Aquitania (con los departamentos de Dordogne, Gironde, Landes, Lot-et-Garonne y Pyrénées) esta inmigración comprendía en 1986 a más de 37.000 portugueses, el 1,3% de la población regional y cerca del 30% de los extranjeros en la Región; aparecía asociada, a su vez, a las comunidades urbanas (79%) de las aglomeraciones de Burdeos, Pau y Bayonne.

Se trata de una población inmigrante que procede sobre todo de los distritos septentrionales de Portugal (Viana do Castelo, Braga, Vila Real y Bragança), reduciéndose significativamente su número hacia el centro y el sur de este país; ocupan empleos de la construcción, trabajos públicos, agricultura y pequeñas industrias y presentan un aspecto diferencial con la inmigración portuguesa que conocemos en nuestras cuencas mineras: el empleo femenino alcanza al 80% de las portuguesas de la Región de Aquitania.

178 Polígonos

Otro aspecto que se destaca en el trabajo reseñado es la importancia de la inmigración estacional, formada por jóvenes solteros, que en los años ochenta analizados parece venir a sustituir a la anteriormente mayoritaria procedencia española. Se aborda en otro punto, igualmente, la enseñanza del portugués a los inmigrantes de esta nacionalidad en Aquitania y en el conjunto de Francia.

El efecto que la emigración tiene sobre las comunidades de origen se analiza con un ejemplo de la región de Gêres, en la que se realizaron trabajos de campo sobre 84 aldeas de carácter montañoso y con una economía de subsistencia basada en la actividad agropastoril, con numerosos rasgos y huellas de una organización de la vida rural y usos de carácter comunitario; en esta comunidad la inmigración ha supuesto una pérdida notable de población a partir de 1950, hasta el punto de que en 1983-84 (fechas del análisis) son muchas las *fregresias* en las cuales la población ausente (en el propio país o en el extranjero) supera con creces a la presente.

José Cortizo Álvarez

Luigi DI COMITE - Pietro IAQUINTA (Eds.): Demografía e Demo-economía del Bacino Mediterráneo, Bari, Cacucci Editore, 1993, 279 páginas.

Desde hace tiempo se destaca el Departamento para el Estudio de la Sociedad Mediterránea de la Universidad de Bari, dirigido por el profesor Luigi Di Comite, entre los centros de investigación europeos interesados en las migraciones Sur-Norte o emigraciones especialmente de magrebíes y de europeos orientales hacia los países de Europa Occidental. Fruto de esta labor es la presente publicación, cuarta de una serie de estudios demográficos y económicos sobre materias como "Migraciones mediterráneas y mercado de trabajo", "La plena ocupación y el mercado de trabajo", y más concretamente sobre "Urbanización y contraurbanización: el caso italiano".

Esta cuarta aparición de la serie anterior recoge doce aportaciones, en su mayoría de investigadores italianos, que han sido presentadas dentro de un seminario en el año 1991, en el ámbito de programas de investigación que se llevan a cabo en este Departamento de la Universidad de Bari sobre "Desarrollo demográfico diferencial de los países mediterráneos". Países pertenecientes a una "frontera de tensiones demográficas": entre los de la ribera sur que están caracterizados como expulsores de mano de obra en un ámbito de sobrepresión demográfica y miseria, y los europeos que recelan de aceptar esta población migrante en su mercado de trabajo y en su sociedad, en cuanto que supone "una amenaza para la armonía mediterránea", a pesar de caracterizarse por una astenia demográfica y riqueza relativa.

En esta línea, queremos destacar en la obra, donde se entremezclan estudios de estadísticos y economistas de la población sobre aspectos teóricos como aplicados de fenómenos demográficos en Italia y en el área de Magreb en especial, algunas aportaciones más significativas.

Así la aportación de Aurora Angeli y Silvana Salvini sobre fecundidad y planificación familiar en el África Mediterránea, donde se puede observar cómo el alcance de la transición demográfica norteafricana está condicionada por varios factores de la evolución de la condición femenina (acceso al trabajo, escolarización, edad de llegada al matrimonio) que afectarán de lleno a los programas de planifica-